

の状態というものが相当大きく述べられると思うのでございまして、そういう意味で、これはやはり企業の実態に即してやっていだくほかないのではないか。したがいまして、今回の国の財源措置いたしましては、企業職員の給与改定についての財源は見積もつておらない次第でござります。

○細郷政府委員 ちょっと数字について申し上げます。

今回の給与改定九月実施ということになりますと、四百六十億必要でございます。そのうち交付団体分として三百四十三億、不交付団体分として百十八億が必要でございます。特に交付団体につきましては、八月の際に七十六億調整をいたしておりますので、その需要を加えて、需要いたしまして四百十九億の需要額が所要となりました。これに対しまして、収入のほうは固定資産税の補てん分が交付団体に二十九億、それから分割法人の置きかえによります收入増が百三十一億と相なります。したがいまして、その差額を交付税で補てんをするわけでございますが、その所要額は二百八十八億でございます。これに特別交付税相当分を加えますと三百六億の需要額ということがあります。今回、国税三税に伴つて増加いたしました地方交付税の総額は三百二十七億でござりますので、差し引き二十億につきまして、先ほど大臣からお答えしたような措置をした次第でござります。

なお、第二のたばこと人口割りによります固定資産税に対する収支の変化につきましては、もし、たばこということにいたしますと、大都市分につきましては、減収に對して七億七千二百万円の増、反対に町村につきましては三八百万円の減という結果になります。人口割りにいたしますと、その格差が縮まりまして、大都市については三億七百万円の増、町村については三億八百万円の減ということになります。この町村の減に対しましては、それぞれ交付税によつて七・五%分を措置する考え方でございます。

○岡崎委員長 本案について、他に質疑はありませんか。——なければ、本案についての質疑は終了いたしました。

○細郷政府委員 ちょっと数字について申し上げます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

大西正男君

○大西委員 統一地方選挙の臨時特例法案についてまして、若干質疑をいたしたいと思います。現在、国、地方を通じまして政治に対する不信感といいますか、そういうものが漂つておるわけあります。これは議会制民主政治の危機であるといふうにもいわれておるのであります。まことにゆゆしい問題だと考えます。その原因は、大別いたしまして二つあると私は思います。その一つは、議会政治に対する与野党共通の土俵でありますところの議会における審議の場を通じて、その場において論議を戦わすという、そういう議会制の最大の要請が今日軽視をされ、ないしは無視されておるというのが一つの原因ではないかと思います。第二は、選挙の不明朗ということではないかと思うのであります。

そこで、第一の点はこの場においては問題外といつてしまして、第二の点でございますが、まず現下の情勢から特に明るく正しい選挙の推進ということが急務であると考えられます。また、第二には金のかからない選挙を実現するということが緊急の要務であると思いますが、そのためにはどういう措置を講すべきであるか。第三には、新聞その他いろいろと報道されておるところでございまして、事前運動に關しまして、その取り締まりを強めます。事前運動をお持ちになり、また、それを講じておられる対策をお持ちになり、また、それを講じておられるか、この点をまずお伺いたいと思いましておきます。

○藤枝國務大臣 現在の政治不信をもたらした原因はいろいろあらうかと思いますが、御指摘のようにやはり選挙に相当な金のかかるということとも一つの原因だと思います。金のかからない選挙の実現ということは、いわゆる特効薬はなかなかないわけでございまして、組織的にいえば政黨の近代化、組織化というようなこと、あるいは国民の政治意識の高揚というようなこともあらうかと思いますが、一面選挙制度をどう変えといったらいかということでございまして、先ほど所信にも申し上げましたように、第五次の選挙制度審議会を発足させまして、ただいま当面する問題並びに在、国、地方を通じまして政治に対する不信感といいますか、そういうものが漂つておるわけあります。これは議会制民主政治の危機であるといふうにもいわれておるのであります。まことにゆゆしい問題だと考えます。その原因は、大別いたしまして二つあると私は思います。その一つは、議会政治に対する与野党共通の土俵でありますところの議会における審議の場を通じて、その場において論議を戦わすという、そういう議会制の最大の要請が今日軽視をされ、ないしは無視されています。第二は、選挙の不明朗ということではないかと思うのであります。

そこで、第一の点はこの場においては問題外といつてしまして、第二の点でございますが、まず現下の情勢から特に明るく正しい選挙の推進ということが急務であると考えられます。また、第二には金のかからない選挙を実現するということが緊急の要務であると思いますが、そのためにはどういう措置を講すべきであるか。第三には、新聞その他いろいろと報道されておるところでございまして、事前運動に關しまして、その取り締まりを強めます。事前運動をお持ちになり、また、それを講じておられる対策をお持ちになり、また、それを講じておられるか、この点をまずお伺いたいと思いましておきます。

○大西委員 お話しのように、第五次審議会におきまして、従来の答申の中でも、ことに第一次、第二次答申の中でまだ完全に実施されていないと存じまして、審議会の適切な御答申を待つておるという状態でございます。もちろん審議会の答申がなくてもできる問題につきましては、皆さまの御教示をいただいてやってまいりたいと存じます。

それから特に年末年始を控えまして、さらに来年が選挙の年であるというようなことから、相当事前運動が行なわれておることは御指摘のとおりでございます。さきに警察といたしましては、事前運動の取り締まりについての方針を各県警にております。二十一年に第一回の御会合があると存じますが、いつごろ出されるか、私どもまだ予測をいたしかねるのでございますが、委員の皆さま方が御意見を通じますと、相当早い期間に、あるいは二月中とか、そういう早い期間にその緊急に処置すべきものについては答申をされるやの御意見が多いようでござります。御答申がありましたら、十分検討いたしまして、その答申の趣旨を尊重し成案を得て、御審議をいたぐようにいたしましたことを考えております。

○大西委員 この臨時特例法案によりますと、明春の地方選挙の期日を二つに分けておるようでござります。

さいます。一つは四月十五日、それから次は四月二十八日と、こう二つに分けておりますが、これらを二つに分け、かつそういう日にちに予定をしておることはどういう理由であるか、具体的にお聞かせをいただきたい。

○**降矢政府委員** この四月に集中的に地方選挙が行なわれまして、その数は三月から五月までの間に任期の満了するものは三千三百六ござります。そこで從来の例にならいまして四月中にこの選挙を行なうということにいたしまして、そして県並びに六大市及び特別区の議会の議員については四月十五日、その他の市町村の長及び議会の議員については四月の二十八日に行なうことにいたしました

に六大市及び特別区の議会の議員については四月十五日、それ以前に辞職——辞任といいます

か、して立候補しなければならぬ。またこの政府の予定どおりにいきますならば、三月三十一日と、たしかなつておるのでござりますので、まあそこで立候補すれば当然に資格は喪失される、こないうことになると思ひます。そうしますと、かれこれが四月一日に投票日ということになっておられません。そこで政府がこういう案をつくられました都道府県会議員の告示日を三月三十一日にされておるということは、これは技術的その他問題から動かせないものかどうか、その点だけお伺いしておきます。

○**藤枝国務大臣** 都道府県関係の選挙を四月十五日にいたしますし、それから一方市町村関係を二十八日にいたしましたのでございます。なぜ四月の二十八日にしてかといいますと、実は二十九、三十が連休でございまして、まあ連休というのは投票の上から非常に都合が悪いのじゃないか、したがって連休前の二十八日にするのが妥当ではないかということをまず考えました。そうしてそれと都道府県関係の選挙との重複関係その他を避けなりまして、どうも四月の二十九、三十等の連休を避けるということを前提にいたしますと、この御審議をいただいているようななかつこうでなければ、ちょっとやりにくいのじやないかということを考えておるわけでござります。

○**大西委員** じゃ次に移ります。

もう二点だけ伺いたいのですが、一つは、特例法の第四条の「重複立候補の禁止」の問題でございますが、公職選挙法では八十七条でござりますが、その原則がうたわれておるわけでござりますと、同時に立候補いたすことを重複立候補と称して、そしてそれを禁止しておるわけでござります。ところで、この特例法に基づくいまの選挙の日程を見ますと、県会議員等の選挙は四月十五日が投票日になつておりまして、

そうしてそれが終わった後に、二日おいて十八日に六大市以外の市長あるいは市議会議員の告示がある。そして二十一日に町会議員あるいは町村長の選挙の告示があつて、そしてその投票日は両者ともに二十八日、こういうことになつておるわけでございます。そこで特例法の第四条は、公職選挙法の一般的の原則を拡大しておるということでは被選挙権を侵害するといいますか、そういう問題は起らぬものでしようか、その点を伺います。

○**降矢政府委員** 特例法の四条の重複立候補の禁止は、御指摘がございました公職選挙法の八十七条の規定とはその趣旨を異にしております。八十七条は、御指摘のとおり時間的に同時に一つの選挙に立候補した者は他の選挙には立候補できないという時間的な同時立候補の禁止をやっておるでございます。それに対しまして重複立候補、特例法の第四条の規定は、時間を異にした選挙における立候補の禁止でございます。この立候補の禁止の規定は、従来からもの種特例法には盛らしくあります。その越旨とするところは、四月中旬に集中的に選挙を行ないますので、たとえば四月の十五日に行なわれる選挙に立候補した者が次に二十八日に行なわれる選挙にも同時に立候補できるといったしますと、選挙運動の公正な確保という点からいたしましてむしろ適当じやない、つまり二日実際はあけてありますけれども、実質的に精神と同じ精神に基づきまして、この四条を特に設けて、重複立候補の禁止といふことをいたしました。したがいまして、私たちとしては、八十七条と特例法四条は、この精神において同じものであり、やはり選挙運動の公正を期するという観点からいたしまして、ただいま御指摘

でございます。

○**大西委員** それじゃ最後に一点だけ伺います。次は第五条の問題でござりますが、「後援団体に関する寄附等の禁止期間」、この問題でござります。第五条によりますと、選挙の「期日前九十日」と、こういうことになると同時に、市長、市会議員、町村長、町会議員、これらにつきましては、選挙の「期日前九十日」と、こういうことになると相なつております。そして、知事、六大市長あるいは議員、あるいは都道府県会議員、これにつきましては、選挙の期日は四月十五日、したがいまして、その九十日前といいますと、一月十五日じゃないかと思ひます。したがつて一月十四日までは禁止が適用されないと、こういうことになると思ひます。それから市長、市会議員、町村長、町会議員、これは四月二十八日が選挙の期日でございますから、その九月十日前は一月二十八日、したがつて一月二十七日までは禁止がない、こういうことになると思うのでございます。したがつて、その点から申しまして問題はございませんが、ただ公職選挙法の百九十九条の五でございますが、その四項の三号によりますと、本来この特例法が効力を発生しなければそれが生きておるわけでございますので、地方公共団体の議会の議員及び長の選挙にあつては、その任期満了による選挙についてはその任期満了の日前の九十日、こういう定めになつております。つまり特例法は選挙期日前、それから公職選挙法は任期満了前、こういうことになるわけでござります。そこで、ちょうどいたしました資料を拝見しますと、三月に任期の満了をする市長選挙の立候補者もあらうかと思ひます。そうしますと、かりに三月一日から三月中に任期が満了する人については、三月一日については、こその、昭和四十一年の十二月一日が九十日前に当たると思ひます。したがつて順次そういうことで十二月一日から十二月中にそれぞれ九十日前が来る人があると思うのです。そうすると、現在もう公職選挙法ではそういう寄附を受けはならないという人があると思うのです。ところがこの特例法が出ることによって、それの人も今度はそのワクがはずされる可能性があらうかと思ひます。そういう

か。

5 流しタクシーでなく、路上駐車場、を設置す

べきではないか、等の質疑が行なわれました。

なお、民主社会党の門司亮小委員より、以下に

述べますような、道路交通の安全確保対策、が本

小委員会に示されました。

その骨子を申し上げますと、

一、行政機構の改革

内閣に交通安全閣僚協議会を設置し、交通安

全、事故防止の基本計画を樹立する。また交通

省を新設し、交通行政を一元化する。

二、交通安全教育の徹底

幼稚園、小学校の正課として社会教育の中に

「交通規律」の科目を設ける。また中学校以上に

運転技術の基礎教育の科目を設ける。

三、道路構造の改善

自動車税を目的税とし、ガードレール、信号

機、横断橋など歩行者擁護の施設の整備にあて

る。

四、車体構造の改善

制限速度を越せば警報が鳴る警報機つきタコ

メーターを全自動車につけさせる。また、自動

車の整備に万全を期するため「自動車整備公団」

を設ける。

五、人為的事故防止の確立

自動車の免許基準は、全国的にその一元化を

はかり、免許にさいしては、医師の証明する運

転適正診断書を提示することとし、不適格者は

免許証を交付しない。とくに精神病にかんし

ては医師から公安委員会に通告する制度を実施

する。

六、損害賠償支払準備金制度の創設

自動車損害賠償補償法(最高百五十万円)の最

高額を越え、その残余の賠償責任を雇用者が負

う場合にそなえて、そのための損害賠償準備金

制度を創設し、一定額を積み立てる。

準備金は損金算入とする。

七、交通裁判機能の整備強化

事務処理を簡素化し、交通専門裁判官の育成

強化につとめる。

というものであります。

以上をもちまして、小委員会の経過の御報告を終ります。